## Presentación

## (Sobre Apuntes de Psicología y el monográfico homenaje a B.F. Skinner)

Tal como fue anunciado en el anterior número de *Apuntes de Psicología*, iniciamos con el presente monográfico una nueva época de la revista del Colegio Oficial de Psicólogos de Andalucía Occidental.

El lector habitual de *Apuntes* encontrará sustanciales novedades en el número actual respecto a cualquiera de los anteriormente editados. El producto editorial que ofrecemos de ahora en adelante, creemos que supera el nivel de calidad del que partíamos. El principal cambio relativo a la organización y funcionamiento de la revista -la existencia de un Consejo Editorial, todavía incompleto y provisional, para la revisión de originales- le da a *Apuntes* una entidad de la que antes carecía. Características formales como la inclusión de resúmenes de cada trabajo en castellano e inglés, hacen posible tanto una mayor difusión como el acceso de la revista a nuevas vías de financiación. Confiamos en que todo ello la convierta en más atractiva para lectores y autores, no olvidando que nuestro objetivo es conseguir que el máximo número de lectores sean, en algún momento, autores de trabajos que se publiquen aquí.

Hemos terminado de convertir *Apuntes* en la primera revista general de psicología que se edita en Andalucía. Una vez más queremos recordar que en ella cabe cualquier trabajo teórico o aplicado, desde estrictamente básico a plenamente tecnológico, artículos de revisión, profesionales y de opinión, entrevistas, información colegial y de reuniones profesionales y/o científicas. La calidad formal y de fondo existente en nuestra profesión, plasmada por escrito, es el único requisito para la publicación de trabajos en *Apuntes de Psicología*. Tal calidad es el único requisito que ponemos quienes, por delegación de nuestra Junta Rectora, dirigimos y coordinamos la revista; es el único requisito que ponemos porque, como compromiso, lo asumimos ante los destinatarios principales y propietarios de la revista, ante los colegiados de Andalucía Occidental.

En cuanto al presente número especial decir, en primer lugar, que se trata del primero completamente monográfico en los más de nueve años que llevamos editando *Apuntes de Psicología*. Procuraremos que no sea el último. Por otro lado, es cierto que la oportunidad para este monográfico vino dada por el fallecimiento de Skinner hace un año; sin embargo, creemos que el contenido que publicamos no es coyuntural. En la medida de nuestras posibilidades, queremos formar parte de la permanente reflexión que la psicología, como disciplina y profesión, mantiene. Creemos que es algo más que conveniente el hecho de que, como psicólogos, contemos con la reflexión pública que otros hacen sobre la obra, en este caso, de B.F. Skinner, uno de los psicólogos que más ha influido sobre el actual curso de la psicología como ciencia y profesión.

Cuando se planteó este monográfico en el Consejo de Redacción de *Apuntes*, se consideró lo más conveniente para su calidad que quienes participaran en él procedieran de la tradición skinneriana. Sin duda, no están todos los que son, ni se tratan

todos los aspectos que el enorme trabajo de Skinner permitiría desarrollar; una y otra cosa, simplemente, eran imposibles. Creemos que hemos hecho lo que nuestras circunstancias y medios nos permitían. El resultado no es un volumen skinneriano, pero sí un homenaje a Skinner en el sentido de que, globalmente, es una reflexión crítica sobre su obra; reflexión crítica que es posible porque se asienta y reconoce, precisamente, a partir de esa obra. Es un homenaje a Skinner en el sentido en el que intelectualmente, creemos, debe homenajearse a un hombre de ciencia y a un humanista de su talla: no con adhesiones incondicionales y acríticas, sí con respeto al pionero que abrió caminos aplicados, experimentales y teóricos para la psicología y que, luego, colaboró en adecentar esos caminos hasta, literalmente, los últimos días de su vida.

Los trabajos originales que se insertan en este número de *Apuntes* han sido completados con la inclusión de materiales adicionales. En un primer bloque se reproducen documentos de especial interés: las palabras de Skinner -ocho días antes de morir- al recibir un premio especial de la *American Psychological Association* por la contribución de su obra a la psicología; el artículo obituario que Fred S. Keller, amigo y colega de Skinner desde 1928, publicó en *Journal of the Experimental Analysis of Behavior* y en *Journal of Applied Behavior Analysis* y, finalmente, parte de un antiguo trabajo de Ramón Bayés que nos permite acercarnos a cómo se introdujo la obra de Skinner en España. Nuestro agradecimiento desde aquí a cuantas personas e instituciones nos han permitido o facilitado tales reproducciones. Al final del monográfico también se reproducen las notas iniciales que publicó la prensa española de difusión nacional al informar del fallecimiento de Skinner. Tomando el texto como pretexto, pensamos que tales notas pueden ser un interesante testimonio de la imagen que tiene nuestra sociedad sobre la psicología y los psicólogos. Nuestro agradecimiento también a la colaboración de los seis diarios con los que tuvimos contacto.

Para finalizar señalamos que, con la edición del presente número especial, *Apuntes de Psicología* se une a los otros dos eventos que en España, y por ahora, se han organizado expresamente con motivo del fallecimiento de Skinner y que queremos, al menos, nombrar: el ciclo de conferencias-homenaje que, bajo el título *Vigencia de la obra de Skinner*, tuvo lugar en Granada del 5 al 7 de junio pasado, y el número monográfico que también publicarán nuestros colegas de *Si...,entonces. Revista Interdisciplinar de Psicología*, editada en Tarragona. Encontrarnos entre los primeros es algo en lo que, honestamente, queremos persistir. No sólo es obligación de quienes coordinamos la publicación de *Apuntes* fomentar y canalizar iniciativas similares a la del presente monográfico, es también nuestro deseo expreso. Ojalá este primer número de una nueva época de *Apuntes* sea superado pronto por la calidad e interés de los trabajos que se publiquen en números posteriores. Este es hoy un reto para quienes coordinamos la revista y que esperamos compartir con el resto de los psicólogos de Andalucía Occidental. En todo caso es una aventura en la que, ahora, invitamos a participar a cualquier psicólogo de entre los miles que trabajan en España.

Francisco Fernández Serra. Sevilla, julio de 1991.